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! ! ! !迪士尼公司新片《灰姑娘》!见图"上周
上映，高居北美周末电影排行榜榜首，再次
证明王子和公主的经典童话故事仍具有强
大生命力。而电影市场上根据名著改编的影
片除了《灰姑娘》，还有早前改编自《睡美人》
的《沉睡魔咒》，单是去年，根据《西游记》改
编的《大闹天宫》狂揽 !"#$亿元票房，就能看
出此类影片的市场潜力。
纵观国产片市场，张艺谋的《满城尽带黄

金甲改编自《雷雨》，冯小刚的《夜宴》改编自
《哈姆雷特》，吴宇森的《赤壁》根据《三国志》
改编，陈嘉上的《画皮》改编自《聊斋志异》，还
有脱胎于经典传说《梁祝》的《剑蝶》。

与此同时，观众和专家对此类影片的争
议同样不绝于耳：经典名著是否适合被改
编？应该忠实于原著还是应该进行颠覆？昨
日，本报记者就此询问了不少影视方面的专
家，他们各执己见，就好比一场精彩的辩论。

迎合市场需求
导演林奕华说起改编来语出惊人：“我

在改编名著上始终坚持一个原则，那就是绝
对不忠实于原著。我就是要把自己对名著的
理解呈现给大家，如果在打造时都按原著编
排，那不然让观众去看小说得了。”上海大学
影视学院的石川教授认为，说到底，电影的
拍摄是为了迎合市场的需求，“打个比方说，
就好像四川的水煮鱼来到上海，肯定要根据
上海市民的口味加入自己的调料。经典也是
如此，时代在发展，古代的故事要拿到 %!世

纪来讲，肯定要改编成符合现代观众口味的
东西，这无可厚非。”石川说，从市场角度出
发，经典原著就是一个原料，怎么做以及做
成什么，一切都取决于观众。“从票房来看，
不少改编作品都是名列前茅的，说明观众对
这些改编后的影片是认可的。在市场的前提
下，我们可以探索，如何改编才能让古老的
经典故事重新焕发出新的活力。”

改编需有标准
上海戏剧学院教授姚扣根认为改编名

著已经不是什么新鲜话题了，早在 &年前，
国外的电影人就明确表示，他们将用中国的
故事资源和经典元素，打造出能够走向世界
市场的影片。但姚教授说，国外的电影创作
体系十分成熟，改编这些中国经典名著的时
候，会制定很多标准———目标自然也是为了
赢得市场———从剧情到画面，从台词到人
物，从艺术创新到动作设计一一规划，分得
极细。“可惜的是，中国国内的市场观念还没
有国外这么老练，中国电影人改编影片没有
标准，单靠经验，这就无法兼顾内容以及艺
术自由度。此外，不少国内影人受到市场的
负面影响，显得浮躁，只想着赚钱，用名著当
噱头乱改一气，这是一种不负责任的表现。”

讲述中华哲学
上海戏剧学院戏文系主任陆军教授告诉

记者，改编是一把双刃剑。从艺术创作方面来
说，改编风的兴起源自于原创力和想象力的

匮乏，但从另一方面来说，改编自名著的影片
从一个新的角度宣传了中华文化。《赤壁》的
导演吴宇森在接受采访时曾表示，他想用三
国的故事告诉欧美的观众，什么是中国的民
族精神，什么是中国传统文化的精髓。他希望
影片能用一种全新的价值观和道德观，影响
全球观众对中国文化概念的理解。而电影《画
皮》的第一出品人杨洪涛也有这样的想法：
“优秀的文化要走出去，关键是要考虑到世界
上大多数观众的接受程度和接受方式。我们
虽然用的是西方电影的拍摄手法，讲述的却
是我们中国自己的文化、道德观和哲学，我们
想借电影打通一条走向世界的文化之路。”

画面想象贫乏
虽然不少改编自名著的影片有着极为

可观的票房，但不可否认的是，国内电影过
于贫乏的画面想象力，限制了影片对于这些
经典文字意境的表达。姚扣根教授说，如果
影片想借助名著的人气打出知名度，那么相
对应的，观众对影片的内容和质量的要求就
更高。“现在对于国内影片是一个必经的阶
段，就是画面的发展相对滞后的阶段。画面
想象力的薄弱，直接导致了影片无法和原著
的意境完美融合，只能依靠数字化的特效
来吸引眼球。如果这种情况继续下去，观众
势必会产生审美疲劳。”对于国内的电影人
来说，如果想继续站在巨人的肩膀上，那就
不能仅仅依靠改编内容，还得加快发展新的
画面技术。 本报记者 张艺
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! ! ! !昨日，电影《失孤》在上海举行首映发布会，
华谊兄弟董事长王中军，导演彭三源，主演刘德
华!见图"、井柏然等一同亮相，和观众们分享许
多幕后故事。刘德华饰演的雷泽宽被他自己形
容为“虐自己的心，暖他人的心”，“这是一部你
们不可不看的影片。”华仔说。
《失孤》改编自真实的社会事件，虽然是悲

伤的寻子故事，有揪心的情节，但整体却非常暖
心和积极向上。导演彭三源透露，现在的创作
是经过了时间和情感的沉淀，“从最早虐心得可
以让你从头哭到尾，经过沉淀之后，最终选择温
暖又抚慰人心的风格。”彭三源表示，“只有这个
社会无差别地充满善意，我们的世界才是美好
的，所以设置很多爱心传递式的角色和行为。”
演员刘雅瑟在推荐电影时说道：“我觉得每

个人都可以从电影里找到可以温暖你的地方，
希望大家看完电影之后可以像我的角色一样，
去温暖别人”。刘德华更是直言：“总结以上所有
的原因，这个电影是不可不看的。”

昨日的主角自然是刘德华，他一改以往在
屏幕上呈现的“帅哥”形象，在片中饰演一路骑
行寻子十五载的农民雷泽宽。虽然承受着失子
之痛，但仍心怀希望和感恩，用自己的方式温暖
他人。说起片中的角色，刘德华表示，影片拍摄
时，让自己感到最温暖的瞬间，就是“路人看见
路边的寻子信息，拍照上传朋友圈，请求转发帮
助”。“这样的细节在拍摄时数不胜数，不少路人
甚至安慰我，让我有信心找回孩子。这让我觉得
这个世界很有爱。”
说起片中虐心的戏份，刘德华表示，“其实

这部片子并不会让你去哭，而是让你感动。”当
然，他也不枉“投诉”导演，“导演对于真实感要
求很高，痛哭流涕要是真的，被打也是真的，每
天被打的声音都要让她听到。”华仔开玩笑地
说，“幸亏撞车戏导演没有坚持要真实。”
刘德华说：“这部电影只要帮助一位孩子找

到家、提醒一位曾经犯错的人不再犯错，就是最
大的收获。” 本报记者 张艺

电影!失孤"上海首映

刘德华!这部电影不可不看

! ! ! !本报讯（记者 张艺）近日，爱情片
《北京·纽约》正在热映，主演林志玲
!见图"、江疏影、理查德·德克勒克及
导演李晓雨、摄影指导杜可风飞赴各
地宣传。林志玲在接受本报记者电话
采访时表示，自己在撒娇的外表下，
“内心其实很坚韧、强大”。

不知不觉，!'() 年出生的林志玲
今年已“四十不惑”了，谈到自己还没有
男朋友的现状，她笑着说：“我确实要落
一滴眼泪了。”她告诉记者，自己虽然出
演了很多爱情电影，但本人对爱情没有
完美答案，“如果我对爱有什么好的答
案，今天就不会这么孤单地站在这里
了。”对于爱情，女神可不会将就，她有
着自己独特的想法：“我不会因为大家

都催我，然后赶快去结婚，我觉得结婚
要在最对的时间点。当你好好做自己，
好好关爱自己，成为应该成为的女
人———那个时候，老天爷就会将那个男
孩子给到你面前。”

在影片《北京·纽约》中，林志玲饰
演的茉莉，与刘烨扮演的有妇之夫蓝一
是青梅竹马的恋人。茉莉只身到纽约追
逐梦想，与蓝一失之交臂，却遇到了才
华横溢的美国摄影师乔，命运让茉莉
在两个男人之间做出抉择……林志玲
认为，如今时代不同了，女性也并非一
定要急着找人结婚生子。“不管你到了
什么样的年龄，即使你是单身，你心里
还是可以拥有强大的力量，让自己过得
很好。”

! ! ! !本报讯（记者 孙佳音）
由曾打造了《士兵突击》
《我的团长我的团》的金牌
制作人吴毅亲自操刀，喜
剧女王闫妮领衔主演的谍
战喜剧《王大花的革命生
涯》定档央一，即将在四月
初与观众见面。

作为首部在央视一套
上映的女性谍战作品，《王
大花的革命生涯》剧本还
未成型之前，便锁定了主
演闫妮。看过片花，“王大
花”经营鱼锅饼子店，是位
雷厉风行又热心彪悍的老
板娘，这也是闫妮十年后
再次演绎霸气老板娘，但
与风情万种的佟掌柜不
同，王大花身上更具现实
人性的细节缺陷，谍战剧
将摆脱身手矫健，无所不
能的“开挂”模式，逐渐转
向接地气的小人物视角。
也可以说，闫妮演绎的家庭煮妇成长历程
既充满了丰富的笑料，同时又极具生活细
节质感。让观众可以切身感受到，王大花真
实得就像是身边的人一样，不自觉间就可
以将观众带到那段传奇的故事中。林志玲!内心很强大
! ! ! !本报讯（记者 俞亮鑫）今晚 !"时，东
方卫视播出的《金星秀》将聊聊创业那些事
儿，听金星谈谈她自己的创业故事。
金星说，她母亲在 *"年前就有创业头

脑，从火车站包子铺到长途海鲜运输再到
蜗牛养殖，但每次创业，都遭到了金星父亲
阻拦，母亲依旧坚持创业，现在老母亲 ("多
岁了还开着韩服店。金星认为，年轻人创业，
关键在于你是否有胆识、有远见、有梦想。她
曾在上世纪 '"年代初和北京歌舞团合作，
创办了北京现代舞团。那时，她在北京三里
屯开了个“半梦”酒吧，吸引了不少文艺青
年，刘震云、王朔、冯小刚、高晓松等都经常
来。节目还请出龚琳娜、老锣夫妇前来做客，
与金星一起，谈谈各自有趣的家庭生活。
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